
上周四，中国足协、中足联在北京召开联赛媒体通气会，就新赛季的相关政策进行了解读。其中比较引人注
目的联赛准入问题上，中足联给予了明确的态度，即新赛季开始前一定会解决所有历史遗留的欠薪问题，与此同
时，中足联筹备组方面也已经开始下到各俱乐部进行联赛前的各项考察工作。如此双管齐下的节奏也意味着，
2023赛季中超正逐步向我们走来。 专题撰稿 本报记者组
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根据2月7日的联赛工作会议，
中国三级职业联赛准入规章制度在2
月10日下发，同时完成各队的准入培
训。2月20日公示第一批已清理欠薪
球队名单，3月3日为提交准入审核材
料的最后期限，3月20日公布所有准
入名单。

上个赛季中，部分球队被允许以
“边解决问题边比赛”的名义继续征战
联赛，不过今年，这种变通的手法基本
上不会再被沿用。理由很简单，一是
因为去年考虑到大环境原因，中国足

协、中足联得以“网开一面”，在特殊情
况下首先确保联赛完整和完成。但是
随着赛事全面恢复主客场赛制，同时
为进一步唤醒球迷对联赛、对中国足
球的热情和关心，“照章办事”其实是
人心所向，也只有这样，才能真正起到
为中国足球挽回人心的作用。

据了解，在敦促一些问题俱乐部
解决历史遗留欠薪问题同时，中足联
筹备组方面也在近期分批前往各赛
区，进行联赛开始前的常规考察。事
实上，类似考察每个赛季都会有，但是

过去三个赛季中，联赛绝大部分场次
都以赛会制形式进行，因此考察的范
围比较有限，基本上只在各个赛区的
几座体育场而已。

从目前情况来看，中足联筹备组
方面会率先针对一些新赛季准备情况
和运营情况比较明朗的俱乐部开启相
关工作，前期的准入考察中，主要包括
了各队主场的配套设施等，如场地情
况、球队更衣室、球场灯光、采访区域
等等。这其中有许多环节在近几年的
赛会制比赛过程中几乎已经可以算作

“忽略不计”，比如赛后混合采访区域，
近几个赛季中，别说赛后蹲守采访了，
各场比赛之间到达现场的媒体人数也
是屈指可数，通常只有一些重点场次
才会受到关注，而这些情况在恢复主
客场赛制后均有望得到改观，因此包
括中足联和各队也都希望能够为此做
好准备。

围绕新赛季的联赛，各方都希望
不仅仅是比赛的回归，包括比赛相关
的一系列运作都能够真正回到所有人
熟悉的节奏中来。

欠薪如何解决？职业足球俱乐部
跨注册协会转让政策是否恢复？中足
联筹备组在日前进行的2023中国职
业足球联赛媒体沟通会上给出答案。

中足联筹备组副组长、中超公司
董事长刘军表示，2022年年初，考虑
到当时的特殊形势，对部分欠薪俱乐
部进行了有条件准入，设置了完成一
定清欠比例的时间节点，对没完成的
俱乐部做出了相应处罚。而新赛季准
入结束前，欠薪问题肯定要解决。

刘军表示，历史遗留的欠薪问题
总体解决情况不错，还有个别俱乐部
正在积极处理中，包括有的俱乐部正
处于股改过程中。无论是处罚，还是
帮助俱乐部与地方政府沟通推动股

改，抑或推动投资人解决问题，
最终目的是为了帮助球员、教练
员、工作人员拿到他们应得的薪
水。“我们一直在要求各俱乐部

按照相关规定积极推进欠薪清偿工
作。”

刘军说：“（欠薪）对于这个行业来
说是非常不好的事情，我们希望今年
能有根本性好转。”

根据2016年颁布的《中国足球协
会职业足球俱乐部转让规定》，职业足
球俱乐部进行转让和法人注册地变更
后，不得变更其注册的中国足协会员
协会，即俱乐部不能跨注册协会转让。

近年来，受多种因素影响，职业足
球俱乐部运营困难，在中甲、中乙体现
尤为明显，于是有人提出恢复跨注册
协会转让，但也引发了一定争议——
无法培养球迷归属感、属地足球文化，
以及缺乏可持续发展等。

刘军表示，是否恢复跨注册协会
转让尚未最终确定，虽然这只是针对
中甲、中乙俱乐部，但俱乐部之间也有
分歧。如果最终确定恢复，那也会制

定细则，迁出和迁入都要征得相关地
方协会、地方体育部门、地方政府的同
意，还要看迁入地对俱乐部的支持条
件、相关政策等。

遭遇资金困难的中甲俱乐部陕西
长安竞技日前出售“创始终身会员身
份”，积极展开“自救”。对此，刘军认
为。“这虽然和国外俱乐部的会员制不
完全一样，但这一做法既缓解了俱乐
部资金压力，也给我们提供了新思路，
非常支持这种创新行为。”

刘军说：“一个联赛要想健康发
展，应当基本实现收支平衡。此前，在

‘金元足球’环境下，因为投入过高，实
现收支平衡很难。所以我们之前提出
了限薪限投，限制投入、减少支出的同
时想办法增加收入。我们确实面临很
多困难，但我们也要看到积极的一面，
比如中国平安将连续第十个赛季冠名
中超。这几年因为各种因素叠加，整

个行业遇到较大困难，相信随着主客
场制恢复，一切回归正常，联赛关注度
一定会得到提升，从而带动联赛价值
提升。”

为了推动联赛可持续发展和基本
实现收支平衡，中足联筹备组正在构
建新的财务监管体系，监管从俱乐部
预算开始，每个月都会查看俱乐部财
务状况，一旦出现问题，将及时与俱乐
部沟通并解决。

《中国足球改革发展总体方案》中
提出：“积极研究推进发行以中国足球
职业联赛为竞猜对象的足球彩票。”

中超彩票能否推出？刘军说：
“我们一直在积极努力推进，但这是
一件比较大的事，需要考虑的因素较
多，需要多个相关部门共同研究推
进。我们一直希望（这件事情）有所
进展，毕竟这是增加联赛关注度和收
入的途径之一。” （新华社）

一直在积极推进联赛欠薪清偿工作
中超彩票需要多个部门共同研究推进

中足联筹备组副组长、中超公司董事长刘军——

主场待定主场待定 上海赛区迎考上海赛区迎考
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本周三，上海海港队就
将重新集中，投入到新赛季
的备战中。说是15日集中，
但其实从本月 7日开始，一
些队员就陆续回到世纪公园
基地提前开练，为的就是争
取以良好的精神面貌，迎接
全新的2023赛季。

“这几天还是去动一动
吧，不然我怕到了真正集中
的时候会跟不上节奏……”
一位主力球员笑着说道。今
年 1月 11日，结束上赛季足
协杯征程后，海港全队就进
入假期模式，到本月中旬为
止，球员们度过了相对充实
的一个月，放在近几个赛季
中，如此时长的休整也算是
难得。假期期间，球员们得
以陪伴家人一起度过了春
节，当然，考虑到大家对上赛
季的成绩都不满意，不少人
对于新赛季的到来也有些迫
不及待。

从 7日开始，世纪公园
训练基地就开始对队员们开
放，一些平日里就有主动加
练或提前开练的队员，已经
现身于训练场。按照计划，
球队在 15日集中后的这段
时间里，会率先进行前期的
身体恢复训练，同时包含了
体能储备等必要的环节。去
年受特殊情况影响，留给海
港的冬训时间只有两周，这
也导致球队在联赛开始后接
连遭遇各种不利情况，其中
还包括了数不尽的伤病。

今年，海港希望能在这
些方面得到改善，不过在此
过程中，海港仍面临着一个
新课题，那就是主教练位置
的暂时空缺。如果说前期的
体能储备和恢复训练还能根
据队员情况酌情制定计划的
话，那么在进入到相对关键
的技战术打磨阶段时，主教
练能否到位就相当关键了，
毕竟他掌握着新赛季的阵容
制定、战术打法等多个关键
决策权，当然换句话说，有过
上赛季的一些经验教训后，
海港确实希望能找到一位合
适的人选，眼下，时间是一个
不小的考验。

海港球员
提前开练

进入2月中旬后，中超各队逐渐
各自集结，按照计划在本月 15 和 16
日，上海海港和上海申花也将重新集
中，开启新赛季的备战工作。两支球
队都参加了今年1月进行的足协杯半
决赛，因此直到1月11日才正式放假，
时间上来看，一个月的假期也属正
常。与去年5月才进驻赛区，并在仅
仅两周后就开启新赛季不同，今年两
支球队应该都会有比较系统的冬训。

2021赛季之前，上海两队大多数
情况下都会前往海外进行冬训，今年
中超基本恢复主客场赛制，目前来看，
海港应该暂时会留守上海进行训练，
一般来说，具体冬训计划会由新帅来
定，但考虑到海港传闻中的新帅尚未
确认，因此留在上海是最实际的选择，
何况世纪公园的条件不差，而上汽浦
东足球场眼下也有能力接待球队，海
港的选择又多了一些。当然，一旦新
帅敲定，那么也不排除情况会有变
化。至于正处新老投资方交替工作中
的上海申花，虽然帅位大概率不会有
什么变化，但冬训层面目前来看暂无
前往海外的计划，俱乐部眼下的工作

重心还是围绕球队层面展开。
最近一段时间，上汽浦东足球场

与海港俱乐部也一直在就新赛季的各
项工作进行紧锣密鼓的沟通和规划，
对于球迷时隔三年后重回主场看台观
赛，海港方面相当重视。同样期待的，
还有海港球员们，虽然在球场建设过
程中，不少队员都曾前往实地探访，但
真正穿上训练服或球衣在那里正式训
练比赛的愿望，目前尚未达成过。对
于草皮的熟悉程度、球场灯光的情况
等，其实海港球员也需要适应。

此外，经历了股改工作的申花，也
将结合自身情况，推进新赛季的一系
列的筹备事宜。其中外界比较关心的
一项在于申花主场的选址事宜，以往
申花球迷比较熟悉的自然是虹口足球
场，这里见证了俱乐部和球队数年来
的风风雨雨和起起伏伏。

伴随着股改工作的推进和一些架
构方面的调整，上海体育场也成为更
可能的候选之一，事实上，申花对八万
人体育场也并不陌生，而该场馆目前
已被纳入到了中国足协、中足联筹备
组相关准入考察的范围内。

先易后难，分批次考察赛区软硬件实力


